

ASUNTOS LOCALES

La construcción del Matadero

III Ofrecimos ocuparnos en este artículo del Matadero modelo de Baracaldo, cual lo hemos hecho del de Mataró; pero entre nuestras notas encontramos un número de la notable revista ilustrada de ingeniería y arquitectura, «La construcción Moderna», en la que se ocupa del mismo el ingeniero industrial don José María Torra, a cuya autoridad nos remitimos al reproducirlo, omitiendo solamente aquellas referencias industriales que un espíritu suspicaz pudiera achacar a torpe reclamo. He aquí los términos en que se expresa el señor Torra.

Situado en las afueras de la población, en sitio aislado, a cuatrocientos metros del edificio central, que se compone de naves independientes para el sacrificio de reses vacunas, reses lanares y caprinas y reses de cerda, dos triperías con sus anexos y locales para el personal facultativo y de administración, ofrece exteriormente una gran sobriedad de línea, que armoniza con la placidez del paisaje.

La instalación mecánica del interior de las naves, fruto de la producción nacional, acusa un estudio muy detenido de los métodos seguidos en los establecimientos análogos de Suiza, Alemania, Francia y Estados Unidos, para adaptarlos en todo lo posible a los métodos de matanza usuales en nuestra patria. Cabe distinguir en ella dos partes esencialísimas: una destinada al traslado de las reses, común para todas las naves y formada por vía monorraíl de perfil I, suspendida por medio de un entramado metálico que se apoya, mediante ingeniosos dispositivos, en los elementos del edificio. La vía sigue las diferentes salas del Matadero y está dotada de los necesarios desvíos para que, sin necesidad de mecanismos de ninguna clase, los troleys ó carritos aéreos puedan recorrerla en todos sentidos. En dicha vía está intercalada una balsa aérea registradora con dispositivo automático para que pueda funcionar a voluntad. Centralizándose de este modo el servicio de pesado, ofrece garantías que alcanzan al consumidor, al vendedor y al Municipio.

Para la descarga de las reses grandes se ha instalado un aparejo diferencial corredero en el sentido de la vía, movido a cadena, que de una manera sencilla y automática traslada la res desde el trolley ó carrito aéreo a los carros de reparto. La operación resulta de una sencillez extrema.

La parte de la instalación mecánica de las diferentes naves de matanza destinada a facilitar, dar rapidez é higiene á las operaciones del sacrificio y desuello de las reses cumple su cometido de manera perfecta. En la nave de ganado vacuno están instalados camiones mecánicos que, acoplados á tornos

de pared, pueden maniobrarse con el mínimo esfuerzo, pudiendo las reses quedar suspendida á la altura que mejor acomode á los matarifes, pasando desde dichos camiones, de una manera automática y sin necesidad de ser tocada, á los carritos aéreos, que, corriendo sobre las aletas inferiores de la vía aérea, trasladan el animal sacrificado á la báscula y, una vez pesado, al aparejo de descarga. El material complementario está también atendido cuidadosamente. Así vemos carritos á mano de forma apropiada para el transporte de las panzas y bandullos, carritos con cubeta de quita y pon para sangre y estiércol, cubos especiales para recoger la sangre en la operación del degüello, un carrito especial con cierre al torno para carnes decomisadas y, en fin, cuantos utensilios requiere la comodidad y el aseo.

En la nave de ganado de cerda el sacrificio del animal se verifica en un templete situado en el extremo de la sala, desde donde, mediante un ingenioso dispositivo de lanzamiento provisto de rejilla de seguridad, es arrojado en la cuba de escaldar, sustituyendo así la antihigiénica operación del chamuscado. Dicha cuba es de gran capacidad y con calefacción á vapor. En dos mesas de madera, de forma bombeada, son raspados los cerdos, pasando desde ellas á los sitios de trabajo colgados en la vía aérea por medio de troleys de forma muy adecuada. También está dotada esta sección del Matadero de carrito para el transporte de sangre, bandullos, etc. Tiene además la nave de cerda instalados á lo largo de la pared una serie de percheros con ganchos. Limpia y despojada la res de sus entrañas, pasa siempre colgada en el trolley camal, á la báscula, desde donde, una vez pesada, es descargada en los carros de reparto.

La escrupulosidad con que se han cuidado toda clase de detalles en las naves anteriores no disminuye en modo alguno en la nave destinada al sacrificio de reses lanares y cabrias. Caballetes de madera de haya sirven para el sacrificio y desuello de las reses que se han de acabar de trabajar, colgados en los ganchos de que están provistos los percheros dobles que á los dos lados del pasillo central dividen la nave en varios compartimientos. Carritos para bandullos, para sangre y estiércol, para carnes decomisadas, completan la instalación de esta nave, en la que, según tenemos entendido, está proyectada la instalación de un servicio central de insuflación con aire aséptico para facilitar el desuello.

Adosadas á las paredes de la tripería, junto á las pilas, están dispuestas mesas para el raspado de los estómagos, bandullos y despojos de las reses sacrificadas, que son previamente escaldados en dos cubas, una mayor que la otra, calentadas á vapor análogamente á la de la nave de cerda, para la cual se ha instalado en sitio independiente un generador de vapor.

Mangas de riego dispuestas convenientemente en las diferentes naves aseguran una limpieza perfecta del piso y de las paredes, recubiertas con azulejos blancos hasta cierta altura.

No puede ser más halagadora la impresión que experimenta el visitante al observar con qué cuidadosa solicitud está atendida la parte higiénica, de una tan grande importancia en instalaciones de su naturaleza, y comprendemos el noble orgullo de los vecinos de Baracaldo al mostrarnos la obra de sus suministradores, que queremos divulgar para que sirva de estímulo á los demás Municipios españoles.

Conocido el Reglamento de 1918, teniendo exactas noticias de las construcciones hechas en Baracaldo y Mataró y reformas llevadas á cabo en Madrid y Sevilla, ¿cabe que prospere el proyecto de matadero de Albacete tal como fué estudiado por el señor Rubio?

De ello nos ocuparemos en el próximo artículo.

AUDIENCIA

Señalamientos para hoy: ALMANSA.—Causa, en la cual interviene el Jurado, contra Gabriel Alonso Sanchis, sobre robo y lesiones. Letrado, señor Cortés de los Ríos. Procurador, señor Quijada. ALCAZAR DE SAN JUAN.—Pleito seguido entre don Enrique Castellanos Parra y la Compañía de los ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante, sobre pago de cantidad. Letrados, señores Fernández Nieto y Garijo Hernández. Procuradores, señores Panadero y Sánchez Silva. MURCIA-CATEDRAL.—Pleito entre la compañía de los ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante y don Francisco A. Martínez sobre pago de cantidad. Letrados, señores Garijo Hernández y Martínez Moreno. Procuradores, señores Sánchez Silva y Olivares.

Sociedad Filarmónica

UN CONCIERTO. Anoche se celebró el anunciado concierto á cargo de la distinguida cantante María del Carmen Mauduit y del pianista señor Lucas Moreno.

La señorita Mauduit es una tiple muy estimable, que canta con gran escuela y voz potente y bien timbrada.

El señor Lucas Moreno demostró ser un prodigio de ejecución y estuvo inspiradísimo en las obras ejecutadas.

Ambos escucharon estruendosas ovaciones del numeroso público que concurrió al teatro Teatro Circo.

Espectáculos

TEATRO CERVANTES. Anoche terminó su actuación la notable compañía Fuentes-Vargas, que dará un corto número de funciones en Almansa.

Con el éxito acostumbrado se puso en escena la comedia de Fernández del Villar «Constantino Plá».

Francisco Fuentes leyó una poesía de Rubén Darío y otra de Zorrilla, terminando la función con unos couplets que cantó la bella actriz María Herrero. Todos fueron muy aplaudidos.

Notas sueltas

La mantilla de blonda que se ritó el domingo último en la berberena celebrada en los jardines de la Feria, correspondió al número 724, cuya poseedora fué la agraciada señorita María Rubio, habitante en la calle Nueva número 24.

Han llegado. De Madrid, el abogado y diputado provincia don Ramón García Quijada y su distinguida señora é hija, el expresidente de esta Diputación don Diego Ciller y su distinguida familia y don Ubaldo José López Ruiz y don Cesar Cuevas.

De Ayna, don Wenceslao Lorenzo. De Villapalacios, don Jesús Quijano. De «La Cortesa», don Benito Urrea Pacheco. De Valencia, don Alberto Mateos. De Enguera, don Enrique Marín y su distinguida señora.

De Cartagena, el abogado don Antonio Sánchez Martínez.

Han marchado: A Pozo Cañada, don Jacopo y don Rafael Candel. A Hellín, don Juan Martínez Parras. A La Felipa, don Ramón Núñez. A Nerpio, don Angel Santoyo. A Valencia, el general de brigada don Adolfo Pocuroll, el diputado provincial don Juan Silvestre Miñana y don Ginés Delicados.

A Guadalajara, don José Mañas y su distinguida señora.

A Murcia, don Antonio Caballero.

A Zaragoza, don Laureano Arcos.

Para el Norte, don Francisco Ortuño.

A Madrid, don Máximo García Tejada.

A Villarrobledo, el Administrador de propiedades de esta provincia, don Francisco Martínez Alonso.

A Barcelona, don Juan Miguel Martínez y don Norberto Valero.

A Alcazar de San Juan don Francisco Ropero y su señora.

Economizará usted salud y dinero fumando exquisitos emboquillados ELEFANTE. Demostración práctica en todos los estancos.

Anoche regresaron á Murcia don Antonio del Olmo, su esposa, sus bellas hijas Carolina y María y su hijo don Antonio.

Marcharon á Valencia, la familia de don Aniceto Roa y la bella señorita Pilar Lois.

Calzados de Iona

á precios de fábrica, de todas clases, los encontrará en los Almacenes «Las Dos Banderas» Boticarios, 3.

Banco de España

ALBACETE

Obligaciones del Tesoro al 5 por 100. Emisión 1.º Enero 1922 que vencen el 1.º de Julio próximo

Los tenedores ó depositantes de dichos valores, pueden desde el día 23 hasta el 1.º de Julio presentárselas en esta Caja á reembolso ó al Canje por otras á dos años que vencerán en 1.º de Enero de 1924.

Las obligaciones que no se presentan á dichos fines en los días referidos quedarán prorrogadas por otros seis meses ó sea al 1.º de Enero 1923.

Albacete 20 Junio 1922. El Secretario, Alfonso Sabater

E. CUELLAR

Médico Odontólogo. CONCEPCION, 12.—ALBACETE

Labradores

Si queréis adquirir, para átar vuestras mieses, vencejos de esparto machacado, en buenas condiciones, pasad por casa de Furio Roldán, en el Barrio de San Antonio.

TRASPASO

Se traspasa una tienda en un sitio de los más céntricos de esta población. Darán razón en esta imprenta.

Leche de burra

Se vende en la calle de la Caba número 17, Albacete.

R. Merino Terol

MEDICO PROFESOR DEL INSTITUTO RUBIO DE MADRID. Especialista de las enfermedades del estómago, intestino é hígado. Tendrá consulta del 1 al 10 de Julio y de 11 á 1, en Mayor 54 Albacete y en lo sucesivo los diez primeros días de cada mes.



Cámaras Frigoríficas. Fábricas de Hielo y cuanto se relacione con la industria del frío artificial. Informes: A. RUÍZ. Concepción, 84, bajo.—ALBACETE.